



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

Emmanuel Artavia Picado y Jimmy Chinchilla Alvarado, ganadores del Premio Fernando Soto Harrison 2022

Estudiantes UCR crean prueba psicométrica única en el país

2 DIC 2023 Sociedad



Emmanuel Artavia Picado y Jimmy Chinchilla Alvarado ganadores del Premio Fernando Soto Harrison 2023 por la investigación “Creación de una prueba psicométrica de autorreporte para la evaluación dimensional de la psicopatía en población forense y general” (foto Laura Rodríguez Rodríguez)

Dos estudiantes de la Universidad de Costa Rica realizaron un **aporte trascendental** a la sociedad costarricense en el campo de la evaluación psicológica. Se trata de Emmanuel Artavia Picado y Jimmy Chinchilla Alvarado, estudiantes de la Escuela de Psicología,

quienes crearon una prueba psicométrica para la evaluación dimensional de la psicopatía en Costa Rica.

La prueba creada por estos dos estudiantes, como parte de su tesis de Licenciatura, es una **herramienta de evaluación única en el país**, ya que fue creada de acuerdo con el **lenguaje, las necesidades y características culturales** de la población costarricense.

Tradicionalmente, los expertos en evaluación psicológica en Costa Rica utilizan pruebas que han sido diseñadas en otros lugares como Europa y Estados Unidos, las cuales se traducen y se adaptan a la realidad costarricense, un método que funciona, pero tienen algunas limitantes de contexto de la población estudiada.

Por esta razón, la prueba construida por estos dos estudiantes de la UCR **es de gran valor**, ya que está creada específicamente para la población costarricense, y además, permite medir el **nivel presencia de diferentes rasgos** de la psicopatía en una persona al ser evaluada.

“Intentamos crear una prueba que estuviera acorde con el futuro de la Psicología, y logramos crear una prueba pionera en Costa Rica y Latinoamérica en su área, y desde un enfoque dimensional en donde no solo indica cuáles son los rasgos psicopáticos presentes en la persona evaluada, sino que también indica el nivel de severidad y presencia de dichos rasgos” manifestó Chinchilla.

Por otra parte, Chinchilla manifestó que la prueba será de gran utilidad para evaluar procesos forenses y de reclutamiento.

2 de diciembre de 2023

Ganadores del Premio Fernando Soto Harrison 2023

“Esta herramienta puede ser utilizada principalmente en la parte penitenciaria, por ejemplo, para determinar si a una persona que cometió un delito, puede o no aspirar a la libertad condicional; y también puede usarse en procesos de reclutamiento para evaluar la idoneidad de los aspirantes, y hasta en temas de portación de armas” explicó Chinchilla

Debido al aporte sustancial de la investigación, estos dos jóvenes fueron galardonados con el **Premio Fernando Soto Harrison 2023**, mérito que otorga la Rectoría de la Universidad de Costa Rica a las investigaciones estudiantiles más destacadas de las áreas de Ciencias Sociales, Derecho y Ciencias Económicas.

“Esto es una manera de devolver todo lo que la UCR nos ha dado”

Ambos estudiantes coinciden en que su principal motivación para realizar este estudio fue su deseo de dar un aporte sustancial a la sociedad costarricense, mediante la **creación de conocimiento científico en el campo de la Psicología**.

“Nos dimos cuenta de la necesidad de construir una prueba propia para nuestro país, que tomara en cuenta nuestro lenguaje y cultura, y así vimos una gran oportunidad para trabajar y devolver a la sociedad todo lo que la Universidad de Costa Rica nos ha dado en formación integral, por medio de la producción de conocimiento científico de alta calidad, porque al final fuimos privilegiados con la educación pública, y pues nos sentimos muy orgullosos de haber logrado crear una prueba que aporta muchísimo a las Ciencias Sociales y al campo de la psicometría” expresó Artavia.

Asimismo, Artavia aseguró que esta investigación abre camino para que otros científicos y estudiantes interesados en el área de la evaluación psicológica se atrevan a innovar y a crear.

"Creo que, con este estudio, la psicometría, incluso la psicología se ven muy enriquecidas, porque es mostrar que sí se puede crear algo propio e innovar, y que más allá de la falta de recursos y de apoyo, que sí es posible hacer ciencia en el país, y eso tal vez sirva de motivación para que otras personas se involucren en este tipo de proyectos" expresó el joven.

Por último, los estudiantes aseguraron sentirse muy orgullosos de recibir este reconocimiento, ya que desde su perspectiva es una forma de visibilizar el aporte trascendental que tienen las **Ciencias Sociales en el desarrollo del país**

"Eso ha sido muy bonito e inspirador porque desde que uno entra a una carrera en Ciencias Sociales, no siempre se discute ni se habla mucho sobre qué tan ciencias son las Ciencias Sociales, verdad, y creo que por dicha la Universidad nos ha dado las herramientas, el espacio y los profesores adecuados para entender que efectivamente las Ciencias Sociales son ciencias y que podemos aportarle muchísimo a la sociedad desde el marco científico" dijo Artavia.



Tatiana Carmona Rizo

Periodista, Oficina de Comunicación Institucional

tatiana.carmonarizo@ucr.ac.cr

Etiquetas: [estudiantes](#), [fernando](#), [soto](#), [harrison](#), [excelencia](#), [licenciatura](#), [sociedad](#), [aporte](#).